

週刊 日本医事新報

JAPAN MEDICAL JOURNAL

No. 4710

2014/8/2

8月1週号

p19 学術特集

これからの中高齢者肺炎診療マネジメント

- 中高齢者肺炎の基本的知識 (寺本信嗣ほか)
- 中高齢者肺炎の診断と治療法 (石田 直)
- 中高齢者肺炎の予防とケア (小宮幸作ほか)

p1 卷頭

- 外来診断学:四肢の痛みと腫れを訴えた50歳男性 (生坂政臣ほか)
- プラタナス:小児科医の「しごと」(武内 一)

p8 NEWS

- 病床機能報告制度の詳細決定、10月実施 他
- OPINION:長尾和宏の町医者で行こう!!

p39 学術

- 睡眠時無呼吸症候群患者のCPAP使用期間に影響を与える因子の検討 (小野啓資ほか)
- 今日読んで、明日からできる診断推論⑬ 呼吸困難 (尾田琢也)
- 週一話:卵円孔開存と奇異性塞栓
- 差分解説:肺癌のドライバー遺伝子変異 他8件

p62 質疑応答

- Pro↔Pro:高齢糖尿病患者の治療目標と薬物療法上の注意点 他2件
- 臨床一般:動脈血ガス所見から算出するA-aDO₂の正常値 他1件
- 法律・雑件:死亡診断書の診断名

p72 エッセイ・読み物・各種情報

- 小説「群星光芒」 ● ええ加減でいきまっせ!
- 感染症発生動向調査 ● 私の一冊(杉村和朗) ● 人(羽鳥 裕)
- Information ● クロスワードパズル
- 漫画「がんばれ!猫山先生」

p83 医師求人/医院開業物件/人材紹介/求縁情報





尼崎発

長尾和宏の 町医者で行こう!!

連載
第41回

2025年、あなたの終の棲家は？

第22回日本ホスピス在宅ケア研究会全国大会in神戸

去る7月12、13日に第22回日本ホスピス在宅ケア研究会全国大会が神戸ポートピアホテルで盛大に開催された。大会テーマは、「あなたは考えていますか？2020年終(つい)の棲家を」だった。2020年は東京でオリンピックが開かれ、日本中がオリンピックムード一色になる年だ。その5年後の2025年には団塊の世代が75歳以上の後期高齢者となり介護を必要とする人口がピークを迎える。2025年の労働力人口は5820～6320万人になると予測され、一方介護職員数が212～255万人と労働力人口の3.4～4.4%が介護に関係する仕事に従事しなければ成り立たない社会になる。全死亡数は160～170万人と予測され、そのうち約40万人の終の棲家がどうなるのかが国家的課題になっている。さらに世帯主が65歳以上の世帯の3分の2は高齢者だけの世帯となるという試算もある。

2025年に自分自身や家族が無事老いを迎るために、5年前の2020年までに何を準備しておくべきかが、大会のメインテーマ。これは患者さんだけでなく、団塊の世代やその周辺にある私たち自身の課題でもあるのだ。

目指すのは市民目線の「地域包括ケア」

「日ホス」の愛称で親しまれている本研究会は、市民の目線で医療・介護・福祉を考える全国組織である。不肖、私も理事を拝命している。日ホスは市民が主役であるため、役員や大会実行委員には市民や学生やボランティアがたくさん加わっている。会場で「先生」と呼ぶことは固く禁じられていて、間

違って口にした場合100円の罰金が取られるくらい徹底してフラット志向だ。同様の全国組織は他にもあるが、日ホスは草分けであり、これほどまでに市民の参加が多い研究会はないだろう。

全国大会には毎回数千人の参加者がおり、どの会場も超満員となる。それぞれの専門性をさらに深めてゆくために「市民部会」「グリーフ部会」「スピリチュアル部会」などの「部会」があり、それぞれに独自の企画を任せている。市民目線から、自分が受けたい/受けたくない医療・ケアを前もって提示するリビング・ウィルやアドバンス・ケア・プランニングに関する企画なども目白押しだった。

医療・介護・福祉関係者はもちろん研究者、実践者、僧侶、厚労省関係者、ジャーナリストなど実際に多彩な顔ぶれが集っていた。ここには病院や診療所というカテゴリーもない。「ホスピス」という言葉は、ここでは、ハードではなく「ホスピスマインド」という意味で使われている。

私は「医療は市民が造るもの」と思っているが、思い返せば本研究会で鍛えられた結果、そう確信するに至ったような気がする。在宅医療はもはや「地域包括ケアシステム」という視点で議論される時代だ。どこに行っても「医療と介護の連携」が話題になるが、裏を返せばそれだけ連携できていないということ。医師の意識変容、介護保険制度の改善が急務のはずだ。本研究会が目指しているものは、市民目線での「地域包括ケア」の構築。気がつけば今後の医療・介護の本道を議論する場に成長していた。

「映像で語る平穏死」で4時間の講演

今回は、全国規模の研究会にもかかわらず、4時

間という極めて長い講演時間を頂く幸運に恵まれた。そこで「映像で語る平穏死」と題して、20本を超える平穏死に関連した秘蔵映像を一挙に観て頂き、女優の木内みどりさんなど4人のコメントイヤーらと語りあうという企画に挑戦した。驚いたことに600人を超える聴衆のほとんどが4時間ずっと聴いてくれた。メイン会場や他の会場でも興味深いイベントが並行して行われる中、制作責任者として素直に嬉しかった。「人生の最終段階」や「穏やかな最期」への関心の高さを肌で感じることができた。

こうしたテーマは、ややもすれば観念的になりがちだ。しかし私たち現場は難しい理屈より感覚や実践を重視したい。そうした想いから、4時間すべてを「映像」だけとし、パワポによるプレゼンは一切なしと決めた。一夜漬けの準備でのぶつけ本番で臨んだが、理屈より感性に訴えようとした企画は成功だったようだ。自分の中では大冒険だったが楽しい4時間だった。

翌日午後の市民公開講座では、金子稚子氏(流通ジャーナリストの故・金子哲雄氏の奥さま)が、「死後のプロデュース—エンディングノートの向こうにあるものー」という演題で講演された。夫のがん闘病生活や在宅療養の様子、そして在宅看取りまでユーモアいっぱいに熱く語られた。自分の死のみならず、死後のプロデュースをもしていた彼の生き方に深く感動した。また彼の介護経験からがん医療や緩和医療の遅れを痛烈に批判された。私は司会を拝命していたが、稚子さんの話を聞きながら日ホスの目指すものと全く同じであることに気がついた。観客ともども、私自身もたくさんの学びを得た。

コウノメソッドの河野和彦医師との出会い

2日の午前中に「地域で認知症を支える」という企画があった。その中で“コウノメソッド”で知られる名古屋フォレストクリニックの河野和彦先生が講演された。その前夜、神戸に到着されたばかりの河野先生と懇談する時間が偶然与えられた。コウノメソッドは本でパラパラ読んである程度は知っているつもりだったが、本人とお会いできたので2時間くらいあれこれ質問してみた。「コウノメソッドとは何か?」「現在の認知症医療とどこがどう違うのか?」から始まって、「なぜ自分の名前をつけたの

か?」など、初対面にも関わらずズケズケと直球の質問をたくさんさせていただいた。

河野先生には、間髪をおかず的確な直球で返していただいた。それも「目からウロコ」ともいえる内容ばかり。「認知症医療にこそ必要な個別化医療」と書いたり語ったりしている自分とともによく似た感性であることに気がついた。発売わずか4カ月で8刷りになった拙書『ばあちゃん、介護施設を間違えたらもっとボケるで!』(ブックマン社)で指摘したこと通じる内容を河野先生から聞くことができ驚いた。これまでいろんな認知症専門家の話を聞いたり質問をしてきたが、これほど的確で腑に落ちる答えを聞いたことはない。

専門医ではない私には言う資格がないのかもしれないが、現在の認知症医療や多職種連携に大きな疑問と危惧を感じている。誤診の多さ、誤った薬物療法の多さ、誤ったケアなど……。町医者の戯言かもしれないが、それはがん対策基本法の基本精神が充分に活かされていないがん診療連携拠点病院や、地域医療連携の在り方、本来の精神が活かされていない公的介護保険制度とどこか似ている。

そんな悶々とした中での河野先生との出会いは、よき盟友との出会いに思えた。年齢も同じでファンになってしまった。半ば諦めていた薬物療法に再度期待を奮い立たせていただいた。さっそく翌日「コウノメソッドとユマニチュードの統合」という演題で院内で講演したくらいだ。

「映像で語る平穏死」という宿題のご褒美として、2日間にわたる河野医師との対話が与えられたような気がした。いくつになっても学会や研究会に行くのは、こうしたサプライズをどこかで期待しているのだろう。日ホスに関わり続けることで、またひとつ賢くなった。ちなみに日ホスの来年の全国大会は、8月29~30日、横浜で開催される。テーマは、「共に創る—最期まで家で生きる社会ー」。たくさんの全国の「ヘン」な人との出会いを楽しみにしている。地域包括ケアとは、「ヘン」な人が推進していくものであると思っている。

ながお かずひろ：1984年東京医大卒。95年、尼崎市に複数医師による年中無休の外来・在宅ミックス型診療所「長尾クリニック」を開業。近著に「病院でも家でも満足して往來する101のコツ」(朝日新聞出版)など